

仕事が楽しければ人生も愉しい

最後の「定番」



[ゲーテ]  
2014.NOV.  
バックナンバー  
好評発売中

(2014年9月24日発売)

ご購入はこちらから… <http://www.gentosha.co.jp/goethe/>

no excitement,  
no business

「24時間仕事バカ!」の

## 熱狂人生

vol 61

# 難攻不落のワインの神様を虜にする 柔和な笑顔と 炎の情熱

資本金30万円で会社を立ち上げ丸10年。

今では世界中のワイン業者が血眼になってその割り当てを争う

スター級の造り手を自社のポートフォリオに載せる男……。

ヴァンパッションの社長、川上大介とはいっていい何者か?

Text=柳忠之 Photograph=Yolikko Saito、鈴木拓也(P139)



ヴァンパッション代表取締役

# 川上大介

Dominique Kawauchi

### ワインバーで会った男、 その人物の正体は……。

「あなたは成功する顔をしてい  
る。わかりました。では300  
0万円まで出しましよう」

2004年6月、その年の秋  
までに起業を目指していた川上  
大介は一瞬戸惑った。もちろん、  
出資のお願いに来たのだから、  
嬉しい申し出には違いない。し  
かし、この人物と顔を合わせた  
のは、これまでたつた2回だけ。  
初めて会ったのは世田谷のワイ  
ンバーだった。

「最初はどんな方がよく存じ上  
げなかつたんです。あとで――企  
業のカリスマ経営者とわかり、  
腰を抜かしました」と、川上は  
10年前の出会いを振り返る。何  
を隠そうその人物とは、GMO  
インターネットの熊合正寿会長  
兼社長だったのだ。

川上が立ち上げようとしてい  
たのはワインの輸入会社だった。  
今日、日本には大小数え切れな  
いほどのワイン商社が存在する

が、彼の構想にあったのは、ブルゴーニュの高級ワインを主力とする輸入元である。

フランスのブルゴーニュ地方はボルドーと並ぶ高級ワイン産地。しかし、ボルドーは5大シャトーのマルゴーであれムートンであれ、現地仲買人を通して販売されるオーブン市場。お金を出せば誰でも輸入することができる。一方、ブルゴーニュはそれほど甘くはない。ドメーヌと呼ばれる小規模農家が葡萄栽培、ワイン醸造を行い、信頼できる者だけに販売する。その中でも珠玉の銘醸畑を持ち、名酒を造り得るひと握りのドメーヌがスターとして認められ、世界中の業者が割り当てを求めて押しあげる。つまり、造り手の信赖を勝ち取り、割り当てが得られれば、夢のようなビジネスが開ける反面、新規参入の業者が訪ねても、門前払いを食らうのが関の山、という世界なのだ。ところが、川上は新規の取引など到底かなうはずのない、ス





Daisuke Kawakami

1968年、福岡県生まれ。早稲田実業中等部、高等部から早稲田大学へと進み、「93年、トーメンに就職。2000年から3年間、フランスでワインの買付けを学び帰国。「04年、独立してヴァンパッソンを設立した。

## Rules of Wisdom

### 自分の給料分は 自分のちからで 稼ぎだす

会社に食わせてもらっている状況は、会社に隸属しているに等しい。自分の主張を堂々と言えるよう、最低でも給料分の利益を会社にもたらすこと。隣の部署で利益を上げているからいいという考えは愚の骨頂だ。

### 生き残るには 何が必要か考える

ラグビー時代は日本一になるには何をすべきか、それだけを考えていた。過酷な競争を勝ち残るには、日々の莫大な業務に忙殺されそうになっても、常に中長期を見据え、一瞬一瞬が合目的的でなければいけない。

### 経営の決定権は 握っておく

たとえ出資者が多額の資金援助をしてくれようとも、浮かれることなく自分の描いたスキームに則るべし。特に専門分野の知識と経験が必要なビジネスでは、経営権を手放すと会社の命取りになる可能性あり。



VINEXPO ボルドーと香港で隔年開催される、ワイン業界最大のトレードショーが「VINE XPO」。川上は取引先が集まるこのイベントにも顔を出す。



ERRAZURIZ



trentino alto adige

ヴァンパッソンが独占販売するチリの「エラスリス」。昨年とうとう、チリはイタリアを抜き、日本へのワイン輸出国第2位に。

## “本物のワイン”を求めて 世界を飛び回る

誇誇中傷を市場に流され、それを真に受けたお得意先から心ない言葉を浴びせられたこともある。しかし、そんな周囲の雑音に振り回されている暇など川上にはない。

「09年にイタリアワイン専門の輸入元「ヴィーノフェリーチェ」を立ち上げた川上は、「12年にブランドワイン専門の「ワインコンセプト」を設立。同じ年、入居するオフィスビルを所有する、宮内庁御用の漬物商社「美濃富」のオーナーから事業継承を要請され、ビルごとこれを引き継いだ。漬物もワイン同様、農産物に高い付加価値を与えた加工品。これがワイン以外の農業加工品分野に参入する大きな布石となる。

現在は海外法人2社を含めて計6社、社員数70名。本年度は連結ベースで年商30億を見込むが、目標の上場には道半ばだ。そして今、川上が最も力を入れている事業が和酒の海外輸出である。日本酒や焼酎も付加価値の高い農業加工品。加えて日本酒は、品質的に似ている点が多い。川上は日本国内でも幻とされる、スター級の蔵元の協力と信頼を得て、海外各地でプロモーションを展開。現地バイヤーの反応は想定以上と話す。

川上は今日もどこかで誰かあの笑顔をふりまいている。笑顔の下のバッショントとアンビションも、さらにいつそう炎のように燃えているに違いない。

氏が引退を宣言。ついては3年間、ソニエ氏の下で働き、後継者のお墨付きをダメーヌから得るよう社長が下ったのである。パリへ渡った川上は、来る日も来る日も師匠に付き従い、ブルゴーニュの蔵を回って造り手との親睦を深めた。「アルマン・ルソー」「ド・ヴォギュエ」「コ・シユリデュリ」に「ラモネ」……。ワイン通なら誰しも涎を垂らすであろう、スター・ダメーヌばかりである。

「ブルゴーニュの造り手との取引に契約書なんてないんです。目と目で互いの信頼関係を確認して握手するだけ。でもそれで会社が納得しないので、ソニエの次は川上に託すとの覚書にサインをもらいました」

かくして、新進のクルティエとしてフランスでの生活を送るはずだった川上の耳に、衝撃的な事実がもたらされた。勤務先の商社が経営危機に陥ったのだ。そして、一部の管理者によってワイン部門が取引先のダメーヌや何も知られていない従業員が進んでいたのである。

「売却の条件は人道的に受け入れ難いものでした。日本のベンチャーキャピタルや香港の大富豪から資金を集めて、会社にMBOをお願いするも拒否され、再び赤字に陥っていたワイン部門を帰国後1年で黒字にしても認めてももらえず、もはや独立以外に道はないと考えたんです。一連の件に憤りを覚えた同僚はたくさんいましたが、まずはひとりで小さな会社を立ち上げることから始めました。わずかな退職金は妻に預けて日々の生活費に充ててもらい、資本金30万円で自宅に会社を設立。輸入元と



上：日本の蔵元にブルゴーニュの畠づくりを解説。ロマネ・コンティの葡萄畠にて。下：シャンパン・ニュ・ジャクソンの試飲で質問に答える。

## 日本酒の革新的な造り手を 自分にしかできない方法で世界に発信する



「米は自分たちで作っているの?」「発酵方法は?」香り、味、色……日本酒をあらゆる角度から見つめる質問に丁寧に答える。

*no excitement,  
no business*  
「24時間仕事バカ!」の  
熱狂人生



左から「澤屋まつもと」(京都) 松本日出彦、「山形正宗」(山形) 水戸部朝信、「新政」(秋田) 佐藤祐輔、「貴」(山口) 永山貴博、「而今」(三重) 大西唯克。いずれも日本酒の未来を担う、改革心旺盛な造り手たち。ブルゴーニュの銘酒醸造家たちのワインと合わせ、料理を楽しむマリアージュの会では、お互い歩も譲らない活発な議論が展開された。川上は言う。「フランスの1年間のワイン輸出量と同じ日本酒を造るには九州全部が日本酒用の水田にならないといけないんです」。日本酒がワインに比するまでその戦いは続く。

しかし、経営の決定権を自分の手に残しておきたかった川上は「恐れ多いことですが」と前置きし、熊谷氏の出資金を100万円に留めてもらう。熊谷氏が出したとなれば、残り400万円の出資者は集まるはずとの算段が彼にはあり、まさにその読みは的中した。

熊谷氏が出資に同意したのは川上の笑顔が理由という。川上はどのような時でも笑顔を絶やさない。頑固なブルゴーニュの造り手たちが、設立間もない川上の新会社「ヴァンパッソン」との取引に応じたのも、彼の笑顔とその奥に宿る情熱に惹かれたところが大きい。

前職時代の売上、約6億分の造り手が同調してくれた以上、年商6億の達成は喫緊の目標だった。社員一丸となって命懸けで働き、3年目には8億を突破。あまりの順風満帆さに匿名での読みは的中した。